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上海新华书店转型推24小时概念店
静安店尝试打造文化体验空间，称实体书店必须得转型

新京报讯 （记者姜妍
实习生江楠）新华书店也有
了概念店，上周六，位于上海
静安区总面积 1.3 万平方米
的新华书店正式开业，书店创
新引入 iMovie 影城视听馆，
并宣布 24 小时不打烊经营。
书店副经理江利说，实体书店
的现状决定了其必须要转型，
这家概念店的目的是将其营
造成文化体验的空间。

学习了海内外书店经验

这 家 位 于 北 京 西 路
1829 号的概念店除销售普
通大众类图书外，还集合了
多家专业书店，如艺术书店、
少儿书店、音乐书店以及最
新的数字实体书店新华 e
店，围绕图书、文化沙龙、艺
术交流展开的咖啡餐饮也是
其中一部分。静安店将绿色
生活的新概念植入书店，江
利说，这个概念倡导一种非

常自然的生活状态，其中包
含很多产品，“比如有一个设
备，里面可以生长蔬菜，还有
一个垂挂的灯具，里面有一
小棵一小棵的植物生长在其
中。”尽管和图书没有直接联
系，但江利说希望可以创造
出有文化体验感的空间。

打造这样一家概念店，
江利说他们学习了全国各地
和海外的书店，此外还结合了
上海市场以及书店所在地静
安区本身的一些特色。静安
区本身人文气息比较浓厚，所
以概念店中人文、社科、经济、
金融类图书所占比重较大。

“如果读者的需求没有被完全
满足，那他们可以来到我们的
电子平台上面去挑选、获取他
们想要的图书。”

这不是单纯的书
店而是文化空间

书 店 四 层 的 iMovie 影

城视听馆 24 小时营业，影院
有大小不同的包厢，影片与
外面院线同步，同时可以点
播电影。“它有一个很大的片
库，里面有几千部影片，都是
和电影公司合作购买的，有
播映权的，比如你想看一部
老片子，但你在电影院是看
不到的。”影城视听馆里也有
图书销售，偏重文艺、电影、
艺术类。

江利说，概念店已经不
是一个单纯的书店，而是一
个文化空间，这就是该店相
较于其他新华书店的最大转
型。“她说，不管你愿意与否，
这已经是实体书店必须转型
的年头了。

据悉，概念店属于新华
母体公司新华发行集团，短
时间内没有租金压力。如
果时机成熟，不排除到上海
以外的城市开店，但江利
说，这取决于其能否经历市
场的检验。

《舌尖上的中国》
成功模式可复制？
业界探讨中国纪录片大众化之路 网络传播成新方向

新京报讯 （记者刘雅
婧）近期，《舌尖上的中国》
引发了大众对纪录片的关
注，但纪录片行业的发展
瓶颈是否得以突破？《舌尖
上的中国》的成功模式能
否复制？纪录片发展如何
走大众化之路？这些话题
在纪录片行业内引起了关
注 。 2012 年 6 月 18 日 下
午，在搜狐传媒研究院与
中国传媒大学主办的“中
国纪录片大众化之路”研
讨会上，围绕上述问题，与
会者就纪录片行业生态以
及当下发展机遇一一发表
看法。

《舌尖上的中国》：
纪录片行业大众化之路

中国传媒大学教授何
苏六表示，从央视强势资源
拍摄的《公司力量》和《大国
崛起》，到《舌尖上的中国》，
从精英阶层到平民阶层，都
大大推动了中国纪录片的

行业化和产业化发展，对于
纪录片走大众化之路功不
可没。

以《舌尖上的中国》为
例，拥有优势资源的中央
电视台放下身段，和民间
纪录片公司和个人密切合
作，结合双方的优势，得到
最优效果。这种成功模式
或 将 越 来 越 多 地 得 到 借
鉴。从纪录片投资、纪录
片产业化、功能拓展、到生
产传播营销渠道的开发。
过去总是在业内或者高端
层面上的纪录片，走上大
众化发展之路后，将影响
电视节目的生态和电视产
品的份额。

新媒体：拍客或将
改变未来视频新闻生态？

纪录片的大众化之路，
载体也是一种表现，从最早
胶片摄像机，到后来DV，现
在的智能手机普及，UGC
内容普及，以及视频网站的

发展，摄录工具一路向轻便
普及化发展，纪录片与记录
人都在增加。

搜狐公司副总裁刘春
在会上举例说明，今年四
月，整个中国市场的智能手
机出货量达到1811万部，首
次超过普通手机，具有拍摄
和 DV 功能的智能手机，为
人人成为“公民记者”创造
了物质条件。他以“新拍客
运动”为例，该活动的主题
是拍客记录中国，当大众使
用智能手机记录身边的人
和事，记录意识也从身边开
始，这或将改变未来视频新
闻的生态。

在电视台频道播映之
外，纪录片与新媒体平台的
结合，网络化传播是值得研
究和尝试的方向，纪录片
生产过程和生产方式的变
革将吸取更多来自民间的
智慧和力量。随着新拍客
运动的兴起，未来不排除
拍客制作的纪录片进入大
众视野。

上海复旦大学的陈思
和教授在概念店开业当天
参加了一场开幕活动，他告
诉记者，静安区本来有很多
书店，但是现在很多被置换
用于商业服务。对于书店
主打的概念牌，陈思和本人
却没有太多留意到，他说就
知道这个楼是多功能的，但

并没有觉得这家店与其他
传统书店有太多不同。“他
们用概念店的名目来宣传
挺好的，因为书店作为传统
的媒体越来越衰弱了，现在
的孩子更习惯于网络。他
们这次大概是用了很多新
的办法来吸引大家重新回
到书店中来。”

陈 思 和 说 ，在 我 国 台
湾、香港以及日本，当地人约
见面一般都在书店。“在中国
大陆这样约人的方法不多，
一般都约咖啡店喝咖啡。我
觉得书店是文人或者知识的
发散地，这种发散地可能不
如网络那样迅速，但它有更
多人文因素在里面。”

■ 读者体验 概念店可以吸引人们回归书店？

坐地铁、听相声、学京剧、看国安

马布里披露北京生活
新京报讯 （记者张

弘）在 CBA2011-2012 赛季
中，从美国加盟的马布里率
领 北 京 金 隅 男 篮 夺 得 冠
军。近日，马布里和翻译王
猛合作完成的《我是马政
委》一书，披露了自己作为
一个职业篮球运动员职业
生涯的悲与喜，以及适应中
国生活的有趣故事。

除了篮球运动之外，斯
蒂芬·马布里在北京坐地
铁、听相声、学京剧、看国
安，已经完全融入了北京老
百姓的生活。在《我是马政

委》中，马布里还讲述了自
己和太太 2010 年在北京过
春节的故事。马布里说，

“我明白了什么是春节，也
知道在春节都该干什么了，
吃饺子，熬夜，放花炮，拜
年，我还知道年是个怪兽，
得使劲儿折腾把它吓走。”

斯蒂芬·马布里曾是美
国职业篮球运动员。2010
年登陆 CBA。2012 年 3 月
30日,马布里率领北京金隅
队在万事达中心以总比分
4比 1击败广东东莞银行队
首夺总冠军。

上海静安区新华书店重开业后着重打造复合式的文化体验空间。

学者称学习
西方古典学
“太辛苦”

去年12月4日，穿着长马褂的马布里联手曹云金说起
了相声，中国化程度可见一斑。

新京报讯 （记者姜妍）
“见证·2666：文景十年分享
会 ”第 三 场“ 异 邦 的 君 子
——回归古典教养”前日在
京举行，两位研究古希腊罗
马语言的学者王焕生与张
强在活动现场各自感叹了
好几次学习西方古典学的
辛苦。张强说，西方古典文
献浩如烟海，自己目前也只
是古典学的“小学生”。

提到古典学，人们总是
觉得深邃遥远，但其实早就
渗入了人们的日常生活。东
北师范大学世界古典文明
史研究所所长张强举了两
个例子，比如人们常提到的
阿里斯顿，就是从希腊语中
过来的，意思是“最好的”。
NIKE 也是从希腊语来的，
意思是“胜利的果实”。

中国社科院外国文学
研究所研究员王焕生说，做
这样一门研究对中国人来
说是困难重重，他曾经在俄
罗斯学习，第一年学古希腊
语，一学期后开始学拉丁
语，这两种语言都是在今天
已经脱离生活的死语言，学
起来比较困难。


